

# LA UNION REPUBLICANA

## SEMENARIO POLITICO Y LITERARIO

Año IV

Alcoy, Sabado 10 de Marzo de 1894

Núm. 134

### El teléfono y la luz eléctrica

II.

Nuestros lectores conocen ya el informe dado por las Comisiones Municipales de Policía Urbana y de Seguridad, á la instancia dirigida al Ayuntamiento por el concesionario de la red telefónica, D. Francisco Abad Ridaura, pidiendo que se obligue á la compañía electricista á revestir los cables que cruzan la población.

Tocanos ahora, para que nuestro trabajo sea todo lo más completo posible, y para mayor inteligencia en el asunto que motiva estos artículos, publicar el dictamen emitido por el Sr. Ingeniero Industrial Municipal, dejando para el próximo número la demostración, por nuestra parte, de la sin razón de lo solicitado por el concesionario de la red telefónica.

He aquí el mencionado dictamen:

«El Ingeniero Municipal que suscribe, á quien ha pasado para informar en su parte técnica la instancia suscrita por D. Francisco Abad Ridaura, concesionario de la Red Telefónica de esta ciudad, en súplica de que se obligue á D. Luis Rico Samper, concesionario de la luz eléctrica, á cubrir el cable de trasmisión del fluido, por creer que puede perjudicar á los intereses del demandante, el día en que fortuitamente los hilos de cualquier línea telefónica, por rotura, viniera á establecer un contacto con el cable general de la luz eléctrica;

Dice: que informó al solicitar el competente permiso D. Luis Rico Samper, con arreglo á las condiciones que el Municipio tenía aprobadas en el pasado año de 1892, añadiendo todas aquellas que á su juicio garantizan la seguridad del vecindario, ya que las leyes del Estado nada dicen en concreto del alumbrado eléctrico.

Para nada se tuvieron en cuenta entonces, los perjuicios que pudieran irrogarse al señor concesionario de la red de que se trata, por el permiso otorgado al Sr. Rico Samper, desde el momento en que el que suscribe, aunque no puede alegar ignorancia de que la mencionada red existiera, nada conoce de la disposición de los hilos de la misma, número de ellos, calles que atraviesan, seccion, etc., etc., ya que entre los expedientes que obran en la Secretaría del M. I. Ayuntamiento, no existe ninguno que se refiera á teléfonos y su disposición.

Ahora bien, teniendo en cuenta que el potencial (95 volts) que corresponde á cualquier punto de la instalación general del alumbrado eléctrico, es superior al que se emplea en telefonía, pudiera suceder, en el caso posible, pero muy difícil y extraordinariamente casual de que los dos hilos de una línea telefónica se rompiesen, viniendo cada uno de ellos á establecer un contacto con cada uno de los cables del circuito del alumbrado que la corriente se derivara en el punto de union, presentándose en este caso la fusión posible de las bobinas del teléfono de que se trata.

Caso de que el contacto de los hilos del teléfono con los del alumbrado, no fuera perfecto, lo cual sucederá la inmensa mayoría de las veces, dentro de la casi imposibilidad antes citada, la corriente que circularia por la derivación repentina no sería comparable á la del circuito general, desde

el momento en que la resistencia aumentaría notablemente, viniendo á atenuarse los efectos que arriba se espresan.

En cuanto al fenómeno de la inducción, dependiendo esta solamente de la separación de los circuitos, caso de presentarse en algunos puntos, no se corregiría ni aun revistiendo los cables de la luz y los hilos de la red.

Es cuanto tiene que manifestar el que suscribe al M. I. Ayuntamiento.—Alcoy 24 Febrero de 1894.—J. Cort Merita.»

### LA IGLESIA REPUBLICANA

No en vano hemos dicho en repetidas ocasiones que es buena política republicana la que consiste en mantener enérgicamente la necesidad de vivir en paz con la Iglesia católica.

El Papa procura aproximarse á los pueblos tanto como se aleja de los tronos.

Como indicó elocuentemente en una importante conferencia nuestro distinguido amigo D. Antonio Regidor, el Papa actual ha cambiado totalmente los polos de la política pontificia, representada por el non possumus de Pio IX.

A la política de este Papa, hostil á los pueblos y para las monarquías simpática, León XIII opone visiblemente la influencia sacerdotal del pontificado al lado de las democracias.

Así vemos como á cada momento revela sus simpatías hacia la República francesa, así como estrecha relaciones diplomáticas con los Estados Unidos y Suiza, y relaciones religiosas con las Repúblicas sudamericanas, en tanto vive en pugna con las monarquías católicas de Italia y Austria, y en una especie de indiferencia respecto del trono de España.

Ese espíritu democrático, que ha transformado el modo de ser del mundo católico encuentra grande apoyo en el episcopado francés. Recientemente el Cardenal Secot, Arzobispo de Burdeos, ha dirigido á su clero y fieles una carta-pastoral, de la que traducimos los siguientes notabilísimos párrafos:

«Hoy, más que nunca, la palabra de los Obispos es esperada por los fieles católicos con impaciencia. Los problemas planteados por espíritus inquietos ó por los sucesos, reclaman soluciones autorizadas, y estas soluciones corresponden sobre todo á las enseñanzas de los Obispos.

«El jefe de la Iglesia ha hablado; ha sondeado en toda su profundidad las llagas sociales; ha revelado al mundo su gravedad, e indicado al propio tiempo el medio de curarlas.

«Su palabra, clara y precisa desde el primer momento, se ha acentuado en claridad y precisión á medida que sentimientos respetables ó pequeñas pasiones se oponían á su soberana autoridad.

«Y hoy, en circunstancias á menudo repetidas, el Vicario de Jesucristo ha mantenido con asombrosa energía las decisiones dadas por su suprema sabiduría á la Iglesia y al mundo. La masa católica se pone en movimiento. Algunos han vacilado. Otros miran al pasado; pero el rebaño sigue en general al Supremo Pastor.

«Por poco instruida que sea la masa, sa-

be que no es posible ser católico sin el Papa, y, sobre todo, contra el Papa....

«Es preciso convenir en esta materia. El pueblo, libre para designar á aquel á quien Dios da la autoridad gubernativa, con razón ó sin ella, no quiere el monarca que en otro tiempo aclamaba. Cree que su suerte está mejor encomendada y en mejores manos bajo una forma de Gobierno más democrática y liberal.

«¿Qué pensará el pueblo dentro de veinte años? No podemos saberlo. Pero hoy quiere la República, cuya constitucion ha sancionado repetidas veces con sus votos; su persistente voluntad hace ley; la era de los caprichos revolucionarios ha prescripto, el Estado vive con regularidad; la forma del poder es indiscutible; es preciso aceptar esa forma y obedecer á la Constitución que la consagra.

«A esos argumentos, algunos ¡ay! responderán con injurias. El sentimiento de respeto á la tradición dá lugar á ataques hasta contra la autoridad religiosa. Los hombres más honrados sufren los ultrajes de plumas católicas.

«Los Obispos, habituados al sarcasmo y á las calumnias de escritores sin moral y sin Dios, se han visto heridos de pronto por las ironías, las recriminaciones altaneras; los insultos y las falsas interpretaciones de esos católicos; el Papa mismo, ese Papa que reúne en su persona augusta todas las glorias del genio, todos los prestigios del infortunio, toda la fidelidad á la causa sagrada de la Francia, el Papa mismo vé su autoridad desconocida por franceses que se apoyan en el trono para combatir al altar.»

«Las palabras transcritas son tanto más notables, cuanto que las escribe un prelado francés en un país donde la Iglesia católica no disfruta de grandes privilegios y ventajas.

«En Francia existe el matrimonio civil obligatorio. El Gobierno puede suprimir ó suspender la asignación del clero por infracción de las leyes. Hay libertad de cultos y las procesiones por las calles están prohibidas. El Viático vá de incógnito en un coche. Los Obispos en las ceremonias públicas ocupan el último lugar entre las autoridades.

Y, sin embargo, notad el lenguaje evangélico y pacificador de ese venerable Cardenal-Arzbispo. Su adhesión á las instituciones republicanas es el mayor triunfo que ha obtenido la democracia en nuestro siglo, y la obra más hermosa de cuantas ha realizado la Iglesia en el mundo, demostrando que es también una democracia espiritual, capacitada para reanudar la rota tradición religiosa que ponía en relación á la humanidad con la divinidad, á los pueblos con el sacerdocio y á los Gobiernos con el Pontificado.

### DESDE MADRID

El minimum.

Todo el que puede trabajar debe vivir de su trabajo. Es un axioma indiscutible, pero que tiene un corolario, á saber: la sociedad está obligada á mantener á aquellos á quienes no les es dado ganarse el sustento. No va lo uno sin lo otro. Así lo han reconocido

los pensadores de todos los tiempos. Así lo reconoce de hecho la sociedad misma, bajo el imperio de esa lógica de los hechos que vale más que las teorías. No era posible dejar perecer por las calles ó por los campos al anciano, al niño, al enfermo. A expensas de todos se han construido y se mantienen los hospitales, las inclusas y los asilos.

Pero ¿son sólo la edad, el sexo, la enfermedad los que hacen imposible el trabajo? Un hombre adulto, sano, robusto, apto para toda faena y deseoso de trabajar, ¿no puede verse en la actual organización social imposibilitado de ganarse honradamente la vida? ¿Encuentran trabajo cuantos lo buscan? ¿Alcanza siempre el salario á cubrir la necesidad? ¿No es acaso la más terrible de las impotencias la del hombre honrado y laborioso á quien la sociedad veda emplear las fuerzas que le prodiga la naturaleza? ¿No se ve ese hombre reducido á envidiar la suerte de la infancia desvalida, de la ancianidad decrepita, de la enfermedad agotadora que mueven al menos la piedad y hacen la mendicidad decorosa y posible la limosna?

¿Qué remedio? ¿dirá la rutina. No se puede inventar trabajo cuando no lo hay. No ha de meterse el Estado á empresario ó fabricante solo para ocupar á los obreros desocupados. No ha de obligar por la fuerza á fabricantes, empresarios ó contratistas á emplear mas trabajadores de los que necesitan. Por ese camino iríamos derechamente á los talleres nacionales, al faldasterio, al comunismo.

Cuenta es del político y el estadista el determinar de qué suerte han de ser resueltos los conflictos sociales y satisfechas las exigencias del derecho. ¿Conviene á la sociedad arbitrar medios de utilizar los servicios de los trabajadores desocupados? ¿Le conviene más mantenerlos ociosos? Allí ella. Lo evidente es que no cabe, en términos de justicia, dejar desamparado á quien no puede ganar su vida.

Un ejemplo lo hará patente. Pongamos dos casos extremos. Supongamos dos obreros reducidos al último extremo de la necesidad. Buscan trabajo y no lo encuentran. Aquejados por el hambre, el uno roba y mata; el otro se resigna y sucumbe. El crimen del primero es disculpable, la resignación del segundo ciertamente heroica. ¿Cómo trata la sociedad á cada uno? El héroe de la probidad muere de hambre; el delincuente de ocasión encuentra en la cárcel y en el presidio albergue y sustento. Al uno le aloja el Estado; al otro le lanza el casero. Al uno le mata la inanición; al otro le alimenta la sociedad. Aun condenado el culpable, es asistido hasta el pie mismo del patíbulo, donde muere rápidamente á manos del verdugo y no en la lenta y cruelísima agonía de la miseria.

Para evitar esta inicua desigualdad que convierte al castigo en recompensa, á la virtud en delito y al crimen en merecimiento; para impedir que la propia ley penal se trueque en estímulo y galardón para la delincuencia, no hay más que dos caminos. O procurar el sustento al trabajador desocupado, ó someter al criminal á tormentos superiores á aquellos que la miseria impone. Si se declara imposible lo primero, hay que acometer lo segundo. ¡A ello, pues, estadistas, golillas, esbirros, carceleros, verdugos!

gos! Poned la mente en prensa, evocad las leyendas neonianas y torquemadescas, inventad torturas más crueles que el frío que ateraza los miembros, que el hambre que desgarras las entrañas, que la humillación que enrojece el rostro, que la prostitución de la honrada mujer, que la voz del hijo pidiendo pan en el hogar desolado. Atenazad los cuerpos, angustiad los espíritus. Convertid nuestras prisiones en otras tantas sucursales del Santo Oficio. Ingeniaos para ser más crueles que la necesidad y más inexorables que la naturaleza. Mientras eso no hagais, no podreis impedir que su propia rectitud sea castigo para el bueno y la pena premio para el malvado.

Si esto parece demasiado fuerte, la equidad impone al menos abrir las cárceles, desocupar los presidios y dar suelta á la población penal. Ya que no se haga á la virtud de mejor condicion que al delito, hágasela igual. Es monstruoso que sólo la criminalidad dé derecho á la vida. Una de dos: ó se asiste á la honradez infortunada, ó se aplica al delito el castigo de la impunidad.

ALFREDO CALDERON.

### Politica de campanario.

Hemos leído con indignacion, en el *Heroldo de Madrid*, que el gobierno fusionista proyecta monopolizar la fabricacion de paños y mantas para el ejército, creando, por cuenta del Estado, una fábrica de dichos artículos, en Antequera, la patria del Sr. Romero Robledo.

Tan descabellado propósito, ha causado profundo estupor entre los fabricantes alcoyanos, que ven amenazado de muerte uno de los ramos más importantes de sus industrias: y por eso nosotros, haciéndonos eco de sus justísimas quejas, levantamos nuestra voz hasta las esferas del gobierno, protestando, como alcoyanos y como demócratas, de ese proyecto que está llamado á ocasionar grandes perjuicios á la industria lanera.

Prescindiendo de que implicaría un gran retroceso, caso de realizarse el pensamiento del gobierno, porque sería un golpe asestado arteralmente á la libertad de la industria y del comercio, y considerando esta cuestión bajo el punto de vista de los beneficios que reportaría al Estado, no se nos alcanza que pueda existir nadie tan mentecato ó ciego que deje de ver que el proyecto es la insensatez más grande que pueda concebirse.

Está probado que la competencia abarata los artículos y estimula á los fabricantes á perfeccionar sus industrias para adquirir el crédito entre los comerciantes.

¿Qué ha de conseguir, pues, el gobierno, monopolizando la fabricacion de mantas y paños para el ejército?

¿No podría darse el caso de que el Estado, fabricante, produjera aquellos artículos, inferiores en clase y superiores en precio á los que elaboran los actuales fabricantes?

Y en este caso posible, ó mejor dicho, seguro, ¿quién sería responsable de los perjuicios que reportaría al erario de la nacion ese funesto proyecto?

No creemos que al fin se lleve esto á la práctica. Barcelona, Sabadell, Tarrasa, Alcoy y otras poblaciones de verdadera importancia industrial, tienen sus representantes en las Cortes y no han de permitir con su silencio que se convierta en amarga realidad el pensamiento del gobierno.

El monopolio de los fósforos ha dejado en Alcoy sin pan á más de mil familias. Si ahora se monopoliza la fabricacion de mantas y paños para el ejército, los obreros alcoyanos gemirán bajo el peso de su total

ruina, y esto debe pensarlo bien el gobierno, ahora más que nunca, ya que merced á las grandes crisis que atraviesan las naciones, se presenta como nunca pavoroso el problema social.

Para alejar á los obreros del anarquismo, es forzoso darles trabajo y ponerlos en condiciones de poder atender á su subsistencia.

Si por un lado el gobierno dicta leyes contra los anarquistas y de otro pone trabas á la producción, vamos á creer que se trata de aniquilar á las clases trabajadoras, y esto francamente es el mayor dislate que pueda concebirse.

Deseche, pues, el gobierno su descabellado proyecto. Fomente las industrias nacionales, no gravándolas con impuestos onerosos, y tenga por cierto que cuando necesite mantas y paños para el ejército, los encontrará en Alcoy y en Béjar y en Antequera y en Cataluña, más baratos y de mejor clase que los que podía producir el Estado convertido en industrial.

Los matuteros no se corrigen ni se enmiendan.

En la madrugada del domingo, trataron estos de introducir fraudulentamente dos bocoyes de alcohol, no consiguiendo su intento, merced á los vigilantes del resguardo que estaban apostados en la parte alta del antiguo cementerio y al auxilio que les prestaron el Inspector de orden público Sr. Moreno y los agentes del cuerpo, José Fernandez, Francisco Llorens y Enrique Perez.

Los matuteros abandonaron en el campo su mercancía, no pudiendo ser habidos por la oscuridad de la noche.

La Comision municipal de consumos, debe estudiar bien este asunto, porque es evidente que en Alcoy se realizan grandes contrabandos.

Los defraudadores se enriquecen, la hacienda municipal no consigue la recaudacion que le corresponde y el público consumidor no obtiene ningun beneficio con los matutes; de consiguiente, creemos que es llegado el caso de que, con mano firme, se corrijan todas las deficiencias que se observan en la Administracion de ese impuesto.

¿Creer los ediles que el Ayuntamiento es impotente para evitar el fraude?

Denúnciese el concierto celebrado por cuatro años con la Delegacion de Hacienda, y arriéndense los consumos al mejor postor.

Tal como hoy están las cosas no pueden seguir.

Se habla por ahí de la existencia de *Pepes Hueveros*: se dice que el contrabando ya es moneda corriente entre ciertos industriales, y esto que se pregona, esto que corre de boca en boca, no deben sancionarlo, con su pasividad, los señores ediles.

Ser ó no ser. Ese es el problema de la concejalía.

O se trabaja con afán y con éxito en beneficio de los intereses del común, ó están todos de sobra en la casa del pueblo.

Si los empleados que tiene el Ayuntamiento son fieles y consta que cumplen con toda lealtad en el desempeño de sus cargos, debe alentárseles y hasta premiarles sus servicios: si por el contrario se tienen sospechas ó hay indicios de que prevarican, entonces el deber y la justicia aconsejan la expulsión de los que obran mal, sin miramientos personales ni recomendaciones políticas, porque los ediles administran bienes agenos y esto obliga á la rectitud del cargo.

Todo Alcoy tiene la vista fija en la Administracion de Consumos. Cumpla el Ayuntamiento con su deber, que no les faltará el aplauso de todo el pueblo.

La *Revista Católica*, ha puesto en el harnero el sueldo que en contestacion á otro suyo publicamos en el número 131 de nuestro semanario y aechando los puntos más principales de nuestra contestacion, recoge solamente los de poca monta, aduciendo argumentos de pié de banco.

Esta conducta del periódico integrista nos obliga al ejemplo y poco hemos de decirle en consecuencia.

Lo más saliente de lo dicho por la *Revista* es la afirmacion que hace de que si se le pregunta por su filiacion política á los mismos actores de los dramas del 73, contestarán todos á voz en grito que son republicanos, porque el credo republicano santifica aquellos vandálicos hechos.

Eso no es cierto. Nosotros defendemos la República como la mejor forma de gobierno, y sin embargo, hemos condenado y condenaremos siempre los horrosos sucesos del 73. Queremos la República honrada, que traiga el orden administrativo y el orden social, y abominaremos de los que arteramente pretendan turbar la paz pública.

Ya vé, pues, *La Revista* como no todos los republicanos aceptan aquellos desordenes; y aun estamos por asegurar que no son republicanos los que conmemoran sucesos tales.

Es más honrado que todo eso lo que nos proponemos los republicanos con la instauracion de la República, y hace, por lo tanto, mal el periódico integrista en injuriarnos tan injustamente á los que tenemos citado el porvenir de la patria en esa forma de gobierno.

No sería difícil que, tal como van las cosas, fuese en breve un hecho el imperio de los republicanos. Para cuando llegue ese día, emplazamos á la *Revista Católica*, seguros de que hará la debida justicia á nuestra causa, pues entonces haremos constar, por modo evidente, que la República gobierna acrecentando sus relaciones con la iglesia católica, y sosteniendo el orden moral y el material que perturban los monárquicos de todas clases.

Segun nuestras noticias, en breve llegará á Alcoy, con objeto de girar una visita á las escuelas públicas, el Inspector de instruccion primaria de la provincia.

Parece que esta visita se hace á escitacion del Sr. Ministro de Fomento, que no ignora ya lo dicho por LA UNION REPUBLICANA, referente al abandono en que algunos profesores y profesoras tienen su establecimiento de enseñanza.

Buena falta hace, en verdad, la visita del Sr. Inspector de instruccion pública.

El Ayuntamiento está pagando grandes cantidades á los maestros, y los frutos de la enseñanza son poco menos que nulos.

Aquí hay profesor que escasamente tiene en su escuela treinta alumnos y percibe anualmente para gastos de material más de cuatrocientas veinticinco pesetas que gasta con exactitud, sin que en los justificantes sobre ni falte un céntimo.

Conocemos una señora maestra que asiste á clase cuando bien le parece, y tenemos noticias de otros abusos que deben corregirse sin contemplaciones de ninguna especie.

¿Y á todo esto, todavía quieren tres señores profesores que se les conceda permiso para asistir á la romeria obrera que en el próximo Abril ha de celebrarse!

Es lo único que le faltaba á la enseñanza pública; que durante el curso abandonaran los maestro las clases, dejando á los niños al cuidado de un pasante.

Estos abusos deben cortarse de plano, y confiamos que así lo hará el Sr. Inspector de instruccion primaria, en su próxima visita.

Nada menos que una columna de cascotes ¡chehe usted mamposterial nos dedica el martes último el crítico de *La Lucha*.

¿Y todo para qué?

Para estampar cuatro frases del poco gusto y volvernos á repetir, hasta la saciedad, que la preposicion *de* está mal usada tal como nosotros la hemos empleado en el escrito objeto de estos dimes y diretes.

No se enoje por eso el señor crítico. Ni la cosa vale la pena, ni deben ponerse en tension los nervios por semejante minucia. Además; nosotros hemos cantado ya el *mea culpa*, y venimos con el pecho hinchado de coraje y el rostro encendido como la amapola, es poco menos que pegarle la gran lanzada al moro muerto.

Y esto francamente, no está bien para los corazones sensibles y compasivos. ¿No sabe acaso el crítico de *La Lucha* que tenemos hecho voto de no meternos en gramáticas ni en cascotes?

¿A qué, pues, la insistencia en atormentarnos con el ingrato recuerdo de esa maldita preposicion?

Cónstese á usted, señor crítico, y esta es la segunda vez que lo prometemos, que en adelante no han de emplearla más nuestras plumas, aunque lo aconsejen todos los *Misanthropos* habidos y por haber.

Usted hablando ex-cátedra ha condenado el mal uso que hemos hecho de esa preposicion, y forzoso nos es, por lo tanto, acatar sus decisiones, mayormente sabiéndose que cuando usted habla, boca abajo todo el mundo.

Y ahora una pregunta.

¿Quiere usted que al verbo *echar* le pongamos una *hache*?

*La Lucha* la emplea *hechando* grava por las calles; de consiguiente si usted nos concede su vénia le *hecaremos* una, y si no bastan dos.

Lo cual que (como usted dice *muy gramaticalmente*) nos vendría de perlas, porque tenemos un buen depósito de ellas (de *haches* por supuesto: no confundir) y no sabemos en qué emplearlas.

No ha resultado cierta la noticia circulada en los pasados días, de que había sido denunciada ante los tribunales LA UNION REPUBLICANA.

Está de pésame, pues, el eminente político que iba divulgando tan fausta nueva por esos centros de recreo.

Nosotros sentimos que haya cometido una plancha tan fenomenal, porque con la tristeza que esto le habrá causado, vá á vestir luto la alegría.

¡Todo sea por Dios y por los chistes!

### DON LAUREANO CALDERON

D. Laureano Calderon ha muerto. Muchos no sabrán quien fué el ilustre químico, hoy llorado hondamente por sus amigos y sus discípulos. Triste suerte la de los hombres de talento en nuestro país. Mientras viven, la oscuridad y la pobreza; cuando mueren, la resonancia del elogio inconsciente, hiperbólico, y ¿por qué no decirlo? á veces ridiculo.

Calderón no sólo fué un hombre de ciencia eminente, sino un orador de fácil y elegante palabra, un hombre de mundo en quien toda manifestacion intelectual hallaba eco simpático y vehemente.

Su vida, de verdadera lucha, de constante labor, tuvo aspectos tristes, pero honrosos, que ponen de manifiesto su gran «estatura» moral.

Por no jurar fidelidad á la monarquia, se vió en tiempos obligado á dejar España, trasladándose á Paris, donde pasó incontentables estrecheces. Para ganarse la vida tuvo que colocarse en una casa de comisioneros. Por las mañanas iba Calderón á dicha casa,

cuyo jefe le daba una lista de los encargos que tenía que hacer: comprar una docena de corbatas en tal tienda, encargar un corsé en tal fábrica, etc.

Por las tardes, al lado de Berthelot, cultivaba la ciencia.

Esto lo he oído de labios del ilustre profesor de la Central, hoy muerto.

Cuando el afamado químico francés le dijo «que no tenía que enseñarle nada», Calderón se trasladó á Estrasburgo. Allí, en union del sábio cristalógrafo Grate, trabajó mucho y perfeccionó algunos aparatos inventados por aquel. Su gran talento y su saber le valieron ser nombrado más tarde director de trabajos prácticos de Mineralogía y Cristalografía de la Universidad de Estrasburgo, en la que explicó varios cursos en alemán.

A la sazón en que, vacante la cátedra de Petralogía de Heidelberg, se le ofrecía dicho puesto, siempre y cuando aceptase la nacionalidad alemana, como profesor *numeryario*, Albareda le restituyó su cátedra de España, á la que volvió, abandonando en servicio de la cultura científica de su país, el porvenir brillante con que le brindaba Alemania.

En el Ateneo dió muchas conferencias, algunas excelentes, como las que versaron sobre el *Origen de la vida*, sólidas por el razonamiento y la erudición, y amenísimas por la forma suelta y viva.

Losaliente, lo característico de Calderón, era la natural sencillez de su palabra, capaz de hacer accesible al más profano los conocimientos más abstrusos y complicados.

Hablaba fácilmente, y hablaba de todo, con sagacidad que sorprendía. Verdadero *causeur*, iluminaba con ese claroscuro de las inteligencias limpias de dogmatismo las cuestiones más arduas, aderezándolas de agudas observaciones, pensamientos originales, y frases gráficas y pintorescas.

En cuanto á lo moral, era lo que se llama un «carácter», no en el sentido limitado, hasta cierto punto, que dá Ribot al carácter, despojándole de todo elemento individual, sino en el sentido más amplio que le dá Fossillé. Laborioso, honrado, activo, con la santa altivez de los que se bastan á sí propios y desprecian el ruido del aplauso efímero, consagró su vida entera al estudio, á la investigación científica, al cultivo de su personalidad, no al modo *egotista*, condenado por Max Nordan en su *Degeneracion*, sino al modo severo y fructífero con que educara James Miel á su hijo, el insigne lógico inglés. Independiente en el pensar, encariñado con los amores intelectuales, era de los pocos que *viven* las ideas que preconizan.

En los momentos en que se preparaba á recoger el fruto de sus fatigas, dando á la estampa dos obras, *La explosión y La pólvora sin humo*, la muerte le sorprende, esta muerte tan siniestra como símbolo, tan horrible como enigma, pero tan natural como fenómeno biológico y tan moralizadora como espectáculo... Ello nos habla de lo fugaz de nuestra vida, de lo inestable de las cosas, del gran misterio universal: ella nos enseña á no ser soberbios y vanidosos, á ser resignados, y la resignacion no sólo es una virtud, sino un modo *religioso*, eficaz para la vida.

Actividad y resignacion; he aquí las dos fuerzas que vienen recorriendo el mundo moral hace siglos. De poco valen el protestar y la cólera: el mero hecho de vivir impone resignación. Si así no fuera, el buñismo se impondría.

... Lloremos sobre el sepulcro, aun caliente, del buen amigo, del sábio, prez de la ciencia española, del íntegro patriota, porque patriota es el que viene á la patria ilustrándola; lloremos y... volvamos á nuestro tra-

bajo, como dice Zola en *La obra*, con el alma atribulada, pero fortalecida por el dolor para proseguir la lucha.

Fray Candil.

### Crónica local.

Una vez más recordamos á nuestros lectores y con especialidad á las clases media y obrera, el cumplimiento de otro de los ineludibles deberes que pesan sobre el ya esquilmado contribuyente.

El plazo voluntario para el pago del Impuesto sobre cédulas personales, está próximo á terminar, y es tan forzosa la adquisición de tal documento, que al ver por nuestros propios ojos cómo muchos padres de familia, sin trabajo y sin recursos, unos, y refractarios al Impuesto, otros, han tenido que satisfacer por su morosidad en el año anterior, nada menos que el triple del valor de sus cédulas, hemos llegado á comprender que si es muy triste ser *pobres*, es más sensible todavía ser *pobres y abandonados*.

Y no hay que imputar propios pecados ni á la Hacienda ni á Empresa arrendataria alguna, pues desde el momento en que el actual Representante de esta última, nos suplicaba sencillamente fuéramos en la prensa eco fiel no más de lo que veíamos y palpábamos, y nos interesáramos á la vez cerca de la Corporacion municipal, para que á todo desgraciado ó pobre de solemnidad se le expidiera gratis su cédula personal, prévia la oportuna relacion certificada que de la indicada Corporacion esperaba, dicho se está que propósitos más nobles y elevados que el de un interés mezquino, serán los que indudablemente abriga su alma.

Esperamos confiadamente, pues, que nuestras lamentaciones no se perderán en el vacío, proveyéndose al efecto cada cual de su correspondiente cédula, así como tambien que abonarán á la brevedad posible la diferencia de clase inferior á la superior que les correspondía, cuantos en el pasado ejercicio y en el presente han incurrido en semejante responsabilidad, pues transcu-

rrido el plazo voluntario, ha de venir irremisiblemente luego el procedimiento ejecutivo.

Con el laudable propósito de fomentar la educacion de la mujer, la Junta Directiva del Círculo Católico de Obreros creó, dias atrás, un colegio nocturno. El mejor éxito ha coronado tan feliz pensamiento, habiendo acudido tal número de discípulas, que el colegio, situado en la calle de la Virgen de Agosto, por resultar insuficiente el local, se ha trasladado al de la Escuela Superior.

Las profesoras son distinguidas señoras y señoritas que gustosamente han ofrecido su cooperacion á tan benéfica obra.

Sumamente concurrida se vió el lúnes de la presente semana la Parroquial de San Mauro y San Francisco, con motivo de la misa de octava celebrada en sufragio del alma de D. Santiago Pascual Boronat (que en paz descanse.)

Los parientes y numerosos amigos del finado, rindieron con su asistencia el pos-trer tributo al que fué en vida ejemplar esposo, amantísimo padre y cariñoso amigo.

A tan solemne acto, acudieron tambien, espontáneamente, muchos operarios de la fábrica del Sr. Pascual, en cariñosa demostracion del aprecio que les mereció en vida.

R. I. P.

El próximo miércoles se verificará una reunion de señores accionistas del tranvía, con objeto de constituir la sociedad y acordar la manera de dar mayor impulso á las obras.

Tenemos las mejores noticias de la realizacion de este proyecto y no creemos aventurar nada si afirmamos que en plazo muy próximo contará Alcoy con esa grande mejora.

El próximo lúnes y merced á la iniciativa del digno señor presidente de la Comision de Fuentes y Cañerías, se procederá á renovar la vieja tubería de la fuente llamada de *les eres* sustituyéndola por otra de hierro.

Con esta mejora será mucha mayor la cantidad de agua que rendirá dicha fuente,

beneficiándose á los vecinos que se surten de ella.

Definitivamente se sabe ya que el Santo Padre recibirá en audiencia solemne á los peregrinos españoles el día 15 del próximo mes de Abril, en cuyo dia tendrá lugar tambien la beatificacion del venerable Juan de Avila.

Los peregrinos que vayan á la capital del orbe católico por tierra, llegarán el día 13, y los que hagan el viaje por mar, el 14 por la mañana.

La salida de Roma será el día 19.

Con fecha de ayer nos comunica el señor secretario de la Escuela de Artes y Oficios lo que sigue:

Sr. Dr. de LA UNION REPUBLICANA.

Muy Sr. mio: Tengo el gusto de participarle por si tiene á bien publicarlo en el periódico de su digna direccion, que el próximo Domingo á las 7 de la noche tendrá lugar en esta Escuela la novena de las conferencias dominicales del presente curso.

Con este motivo se reitera de V. afectísimo. S. S. Q. S. M. B.—El Secretario, *Vicente J. Pascual*.

GRAN FABRICA DE MUEBLES  
MOVIDA AVAPOR  
DE  
**REIG HERMANOS**  
casas en Valencia y en Alcoy

El haber estendido nuestra fabricacion nos permite hacer en todo el estenso ramo de ebanista, una GRAN REBAJA DE PRECIOS, tanto en nuestras existencias de almacén, como en los encargos que se dignen hacernos.

Fabricamos sillerías tapicería en respaldo asiento desde 125 pesetas, y sillas para despacho, con asiento madera y regilla, á cuatro pesetas, y todo relativamente barato.

Para convencerse, visiten los almacenes de esta antigua y acreditada casa.

Calle de San Cristobal núm. 2.

Alcoy, 1894  
Imp. de F. Company, c. Mercado, 8.  
Teléfono número 56.

*música no tiene inconveniente para ellas; si, por el contrario, su alma vibra al compás del instrumento, no pongais á prueba su sistema nervioso. Ved aquí sintetizado todo lo referente á la educacion musical de estas niñas.*

Hé hecho distincion de sexo casi sin deber hacerla, pero no me arrepiento. Confieso que existe el histerismo en el hombre, pero no es ni mucho menos en esa forma compleja y grave de la mujer. Es una neurosis atenuada. A pesar de esta opinion, no creo inverosímil ni extraño que la hipocondria, la enajenacion y hasta algunas formas de la epilepsia, sean manifestaciones de un histerismo más ó menos metamorfoseado. Tampoco niego en absoluto que el histerismo masculino sea transmisible por la herencia, aunque no llegue á las afirmaciones, en mi concepto, algo exageradas de *Georget*, que extiende los orígenes del histerismo hereditario mas allá de lo que una buena doctrina médica pueda admitir.

Si no temiera pecar por demasiado extenso, hablaría con detalle de la herencia vesánica, la más lamentable de todas las herencias. Ya que he dicho algo del histerismo, no quiero dejar de tratar, siquiera someramente, esta cuestion, aunque no con la detencion que deseára. La herencia vesánica, bien puede ser directa ó bien una degeneracion de ciertas neurosis, como el histerismo, la epilepsia y hasta el mismo alcoholismo. Estas locuras se manifiestan en las primeras edades, aunque eminentes autores se han empeñado en sostener que la enajenacion,

la necesidad de difundir estos conocimientos que afortunadamente hoy son precisos y verdaderamente científicos, desde que Priesley y Lavoissier crearon la química, y el barómetro, el termómetro y el higrómetro, apreciaron las condiciones de la atmósfera, al mismo tiempo que se completó el conocimiento biológico.

Hoy, pretende la Higiene dar un gran paso; una vez conseguido, no solo abarcará esta ciencia el medio cósmico en que la humanidad se mueve y vive, comprendiendo en su campo el dolor que parte el alma, el suspiro que mata el corazón y la cavilacion que quema el cerebro, sino tambien el medio *plásmico*, en que la célula evoluciona casi misteriosamente. De este modo se aspira á la *seleccion ancestral*, dirigiendo hábilmente la evolucion del germen humano.

Hoy por hoy, ya se puede considerar á la Higiene, como una ciencia de verdadera importancia, y aunque el germen humano aún parece oculto á su vista é inaccesible á sus facultades, algo se deja influir por sus agentes, aunque sea de una manera indirecta. Grandísimo ha sido el desarrollo adquirido en estos últimos tiempos y colosal la obra realizada por la Higiene infantil, solamente con lo que ha logrado en la neutralizacion de las herencias patológicas.

A grandes rasgos hemos estudiado la herencia escrofulosa en lo que interesa á la Higiene en general y especialmente á la del obrero, y no hemos de terminar este trabajo, sin tratar de la misma ma-

## Males Nerviosos. ¡Redención!

GRANDES EXITOS.—ANTINERVIOSO HOWARD.

¡Howard! ¡Howard!—Tal es el grito de los enfermos de los nervios. Cúranse los hipocondriacos, los histerismos, vahidos, insomnios, jaquecas, vértigos, mareos, desvanecimientos, la debilidad del cerebro y de las piernas, las parálisis, ruidos de oídos, cabeza y neuralgias; todos los desmemoriados, irascibles, versátiles y malhumorados. El **Antinervioso Howard** es el único y el más poderoso tónico reparador y reconstituyente del sistema nervioso, quebrantado por disgustos, emociones fuertes ó trabajos excesivos. Es regulador eficaz, cierto é inofensivo de los trastornos funcionales de toda la red nerviosa. Todo aquel que usa el **Howard**—soberano agente terapéutico para curar todos los accidentes nerviosos—esperimenta rápidamente tales resultados que lo dejan suspenso el juicio, al punto de no poder creer en los efectos tan pronto y sorprendentes del medicamento. Despiértase el apetito, si antes estaba decaído; regularizanse las digestiones si antes eran difíciles ó tumultuosas; al decaimiento profundo y la falta de energía en las determinaciones, sucédenle el vigor y tal entereza de voluntad, que el individuo llega á creerse transformado en otro. Se afirma la memoria, se robustece la inteligencia, el pensamiento adquiere mayor consistencia, vuelven las ideas con la nitidez y claridad apetecida, y sin la niebla y confusión en que poco há veíamos envueltas; siéntese mas potente la fuerza de las ideas, y el discurrir agradable y fácil. A estas modificaciones únense la de una mas fácil respiración, la sensación de la tranquilidad y marcha moral del corazón, un sueño tranquilo, reposado y reparador, del que se sale cada dia mas fuerte. Ágil y activo. Pero estas profundas y rápidas modificaciones que introduce el medicamento en el organismo, no paran ahí? continúan persistentes y progresivas, hasta que hacen desaparecer toda huella de padecimiento nervioso. El **Antinervioso Howard** no contiene opio ni sus sales, ni bromuros, ni calmantes. Las señoras principalmente y los individuos cuyo sistema nervioso se halla en constante tensión, por las condiciones especiales de la vida moderna, las luchas, satisfacciones sensuales, vida rebosante de placeres, preocupaciones, ansias de glorias, de riquezas, escritores, políticos, jugadores, beisistas, etc. hallarán el seguro desu salud, de su tranquilidad y de su vida en el **Antinervioso Howard**, 4 pesetas caja. Contiene remedio para 15 días.—Venta: boticas, y M. Garcia.—Va por correo.—**Instituto Audet**, Alcalá, 72, Madrid, de 12 á 4.

## NO HAY MAS ALLÁ.

Ni puede encontrarse mejor, ni mas completo surtido en sombreros de invierno para señoras y niños, que los recientemente recibidos en la acreditada sombrerería de

**TADEO CODERCH**

Elegancia, novedad, perfeccion y baratura; estas son las principales bases del crédito de este establecimiento.

Hay tambien grandes novedades en somros para caballeros.

Vall, 6.-**TADEO CODERCH**-Teléfono 174

Las señoras pueden entrar por la puerta de la casa de la Sra. Viuda de Bisbal.

## PARA ENFERMEDADES urinarias SANDALO DE PIZA

MIL PESETAS

Al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del doctor Pizá de

**BARCELONA**

IMPRESA DE FRANCISCO COMPANY ALCOY

Teléfono núm. 56.

**MERCADO. 8.**

ESPACIO DISPONIBLE PARA ANUNCIOS

## COLEGIO DE LA INMACULADA CONCEPCION DE NOVELDA

dirigido por

**DON LUIS CALPENA AVILA, Pbro.**

CAPELLAN DE HONOR Y PREDICADOR DE S. M.

**D. MANUEL SIRERA POMARES**

LICENCIADO EN CIENCIAS

Edificio propio, levantado de planta en el nuevo barrio de Medina-Sidonia, que es la parte mas elevada de la poblacion con vistas á dos calles y á la plaza de Fernandina. Reune cuantas condiciones higiénicas y de capacidad, necesitan estos Establecimientos y reclaman los adelantos hechos por la moderna pedagogía.—Gabinetes de Física é Historia Natural.—Capilla donde diariamente oye Misa los alumnos. Con absoluta independencia de local y régimen, comprende este Establecimiento las dos secciones siguientes.

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA.

Instrucción primaria en sus tres grados; infima, elemental y superior. Segunda enseñanza hasta obtener el grado de Bachiller.—Clases especiales de inglés, francés, alemán é italiano. De adorno: Caligrafía, dibujo lineal, artistico y pintura, gimnasia y música. PENSION.—Por honorarios de enseñanza y manutención, los internos, 60 pesetas mensuales; los medios pensionistas, 45 y los externos, por asignaturas. Resultado de los exámenes del curso 1892 á 93: Sobresalientes, 39; Notables, 24; Buenos, 32; Aprobados, 55; Suspensos, ninguno.

ACADEMIA DE ESTUDIOS SUPERIORES

Pueden cursarse los cuatro primeros años de la facultad de Derecho y toda la carrera de Filosofía y Letras.—Correo y Telégrafos.—Comercio.—Vistas de Aduanas, Profesorado primario y otras especiales. Los señores alumnos de la academia no siguen la disciplina de los de segunda enseñanza: tienen un Reglamento especial acomodado á su edad y condiciones. Llegada la época de exámenes, el Colegio se encarga de llevar á los alumnos de Derecho y Filosofía y Letras, á las Universidades de Valencia ó Madrid, segun convenga, con el fin de dar validez académica á sus estudios. PENSION.—Comprendiendo la manutención y enseñanza, los alumnos de Facultad satisfarán 875 pesetas por curso, en tres plazos. Para las demás carreras, honorarios convencionales. Pidase el Reglamento á la Direccion.

## ACABAN DE RECIBIRSE

LAS ALTAS NOVEDADES PARA INVIERNO EN LA

## PAÑERIA DE LLOPIS

GRANDES SURTIDOS, EXCELENTE GÉNEROS Y PRECIOS ECONÓMICOS

1, PLAZA DE SAN AGUSTIN Y SAN NICOLÁS 1.

(CANTÓ DEL PIÑO)—ALCOY.

VARIADISIMO SURTIDO EN EMBOZOS DE GAPA.

nera la herencia neurósica, con lo cual habremos hecho un estudio de los dos grupos de afecciones, cuya trasmision hereditaria es de peores consecuencias.

De la misma manera que en la escrofulosis hereditaria, existen dos órdenes de causas capaces de fomentarla, tambien en la neurosis hemos de analizar la etiología moral y material para aplicarles la correspondiente profilaxia.

La herencia tipo de la neurosis, es, sin duda alguna, el histerismo, cuya afeccion ha de ser el eje sobre el que giren las consideraciones de nuestro estudio.

El histerismo es hereditario con una fuerza intensísima. Todo cuanto hemos dicho de la etiología de la herencia escrofulosa, se ha de referir igualmente á esta otra afeccion, por cuanto esta neurosis encuentra su terreno más abonado en los organismos depauperados y enclenques. Aparte de las causas consignadas, existe una de grandísima importancia y que es necesario evitar á todo trance. El histerismo es una neurosis que se trasmite por imitación. *Armaingaud* cita como ejemplo una verdadera epidemia desarrollada en un colegio de señoritas. Esto indica que la madre histerica no solo trasmite esta neurosis por el germen, sino tambien por la educación. Por esta razon tengo la opinion, en este asunto, de que no todos los casos de histerismo, achacados á herencia, son efectivamente tales, sino que son adquiridos por la educación materna. Conviene tener esto muy presente por

cuanto en ello estriba el punto más difícil, pero más importante, de la profilaxia del histerismo hereditario.

Esta profilaxia casi es moral, estando reducida la puramente física á robustecer el cuerpo por medio de los agentes ya indicados al tratar de la herencia escrofulosa. La profilaxia más interesante del histerismo es la que se refiere á la educación nerviosa. *No hacer vibrar el sistema nervioso por las emociones, ni por las lecturas, ni por la música*, dice un excelente autor.

Lo primero que es necesario evitar en las hijas de histericas es la educación maternal. Una madre histerica es un constante peligro para sus hijos, los cuales no tardan en manifestar esa educación nerviosa, apasionada y extravagante que son como el estigma de la neurosis. La madre histerica es incapaz, en absoluto, para educar á sus hijas, las cuales no sacarán más que ese carácter raro de excesiva originalidad que caracteriza el temperamento nervioso, manifestacion de una inteligencia precoz y una voluntad completamente dominada por el capricho y por la movilidad más vaporosa.

Una vez sentados estos principios, apenas si tendríamos que insitir más sobre este asunto, sino sonáramos constantemente en nuestros oídos la acalorada discusión sobre la educación musical de las niñas predispuestas al histerismo. Yo creo con *Foussagribes*, que el criterio más cierto en este asunto, es medir la afición musical de las niñas. *Si se sientan al piano sin arrebatos y le abandonan sin pena, la*

## LA FUENTE DEL ORO SOMBRERERIA MARTINEZ

PARA SEÑORAS Y NIÑOS

Se realizan con 20 por 100 de rebaja sobre precios de fábrica los sombreros, cascos y adornos de la temporada actual última novedad; los hay en pelusina, feltro y castor, blanco, colores y negro. Para caballeros y niños, acaban de recibirse las muestras novedades de sombreros para la proxima estación. Se admiten encargos en todo el ramo y se reforman y componen toda clase de sombreros. En gorras, fabricación exclusiva y venta al por mayor y menor, desde 11 reales docena hasta 228. En sombreros desde 1.50, 2.50, 3. 4 y 6, hasta 30 pesetas uno. Anillo á la Fuente del Oro. VALL. 2. ALCOY. Teléfono 478.